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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
NO ALCANZÓ EL PRESUPUESTO A IEQ 
Por Aimée Pacheco 
El director general del IEQ, Rubén Eguiarte Mereles, informó que para concluir el año fue necesario solicitar 
una ampliación presupuestal por 2.5 millones de pesos; sin embargo, el consejero electoral Demetrio Juaristi 
Mendoza, lamentó que el instituto siga operando sin una política de austeridad, y que año con año se tenga 
que recurrir a gestión de más recursos. “El Instituto termina con un déficit de 2.5 millones de pesos, tenemos 
que saber dónde fueron esos recursos y tratar de que el presupuesto se cumpla”, dijo al señalar que debe 
haber un llamado a los consejeros y particularmente a la Presidenta del Consejo, para que se abstengan de 
“gastos suntuosos” como viajes y viáticos el año que entra. “Como en cualquier otra dependencia, para 
ajustarnos al decreto que la Legislatura en su momento nos aprobó, creo que la meta del presupuesto es 
cumplirlo. Nos informa el director que solicitó una ampliación de presupuesto por 2.5 millones de pesos lo 
que implica que no cumplió con el presupuesto pactado”, criticó Juaristi Mendoza. Por su parte, la secretaria 
ejecutiva del IEQ, María Esperanza Vega Mendoza, dijo que en enero de 2013 se aprobó el ejercicio 
presupuestal y dentro del acuerdo que fue votado, el Consejo acordó que en caso de que los recursos del EIQ 
no fueran suficientes, se podría hacer uso de una ampliación presupuestal; dijo al considerar que el instituto 
ha sido racional en la aplicación de los recursos. Juaristi Mendoza dijo sin embargo que este tipo de gestiones 
no deben de existir e insistió en la importancia de apegarse al presupuesto, “nos tenemos que pegar a lo que 
la soberanía nacional que es la Legislatura en atención del proyecto de gobierno del estado nos administra, 
creo que tenemos que predicar con el ejemplo”, dijo. Explicó que en su caso particular recibe del instituto la 
prestación de un teléfono y tiene a su disposición el uso de un vehículo al que, dijo, él le pone gasolina, sin 
embargo, insistió en que no hay un ejercicio de eficiencia y austeridad. (Diario de Querétaro 13-A) 
 
CUESTAN 3.8 MDP PARTIDOS ‘FUGACES’ 
De 2003 a 2013, ocho partidos han nacido ante el IEQ, pero todos ellos han perdido su registro a pesar de 
que se gastaron tres millones 879 mil 505.85 pesos en sus campañas y gasto corriente de los años 
electorales. El PT es el único organismos político que ha solicitado su reconocimiento a nivel estatal en las 
últimas cuatro elecciones y en el mismo número de ocasiones ha perdido su registro, ya que si bien cuanta 
con un respaldo nacional, en la últimas contiendas constitucionales no ha logrado la votación mínima 
requerida para mantener el reconocimiento como partido con representación estatal, lo que los ha llevado a 
solicitar un nuevo registro cada tres años. En Querétaro se pide una votación mínima de tres por ciento del 
listado nominal para mantener el registro y eso ha provocado que en las últimas cuatro contiendas, ocho 
partidos hayan perdido su calidad de partido estatal, al no conseguir este piso de votación, aunque al 
participar en las elecciones. En la nota se mencionan los artículos 183 y 191 de la Ley Electoral. (a.m. 6-A) 
 
COLUMNA “ASTERISCOS” 
Hoy, en el transcurso de la mañana, personal de la Junta Local del IFE, que encabeza Ana Lilia Pérez 
Mendoza, llevará a cabo un nuevo ejercicio de eliminación de credenciales de elector que no servirán para 
votar. La duda que queda es si ahora que nazca el Instituto Nacional de Elecciones habrá de hacer nuevo 
diseño para una nueva credencial electoral, pues podrá suceder que las expedidas por el IFE pierdan validez 
todas tengan que ser sustituidas. Los perredistas no quieren dejar para ni un pequeño detalle en el proceso 
de análisis del otorgamiento o no del político al Movimiento Ciudadano.   
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El presidente estatal del PRD y representante del mismo ante el IEQ, Carlos Lázaro Sánchez Tapia, solicitó 
formalmente pertenecer a la comisión encargada de analizar la solicitud referida de una de las 
organizaciones que podría ser fuerte competencia en 2015 del solaztequismo. (a.m. 1-A) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ES UNA REFORMA QUE EL PAN IMPULSÓ POR 12 AÑOS: BÁEZ 
A la trayectoria política de Ricardo Anaya y las aspiraciones como candidato del PAN a la gubernatura de 
Querétaro en 2015, le abona presidir el actual proceso legislativo en el que fue aprobada la Reforma 
Energética.  El presidente estatal del PAN, José Luis Báez Guerrero, habló de la satisfacción y honor que 
Ricardo Anaya, en su tiempo como presidente, se haya concretado una reforma constitucional que el PAN 
impulsó durante los últimos 12 años. (Plaza de Armas 5)  
 
A EXAMEN 230 PANISTAS 
Como parte del proceso de renovación de los órganos de Acción Nacional, un total de 230 panistas que 
aspiran ser consejeros estatales de Querétaro, se registraron para presentar su examen este fin de semana y 
dar cumplimiento a uno de los requisitos de esta etapa. (Diario de Querétaro 13-A, Noticias 4-Síguelo, 
Plaza de Armas 5, El Universal Querétaro 4-A y a.m. 6-A) 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ QUIERE UN PAN UNIDO 
Con motivo de las fiestas decembrinas, el senador Francisco Domínguez Servién convivió durante el fin de 
semana con miles de panistas en los municipios de San Juan del Río, Pinal de Amoles, Landa de Matamoros y 
El Marqués, a quienes los invitó a reflexionar y luchar por un partido con prosperidad y unidad. Por su parte, 
Sonia Rocha agradeció a todos los panistas por recibir al senador con los brazos abiertos, asegurando, que 
éste diariamente trabaja arduamente desde el Senado para sacar adelante las reformas estructurales que 
beneficien a todos los queretanos. (Diario de Querétaro 1-A, Noticias 1-A y 2-A y El Corregidor 16) 
 
FOTO-NOTA “DAN PANISTAS MENSAJE NAVIDEÑO” 
“Con unidad, el PAN se fortalece”, afirma Ricardo Anaya, presidente de la Cámara de Diputados, en el video 
que Acción Nacional hizo con motivo de las fiestas navideñas y en el que aparecen ediles, diputados y 
senadores azules, para lanzar un mensaje de unidad y recordar a los queretanos que el PAN es de ellos. El 
video puede verse en YouTube bajo el título “Mensaje de Navidad PAN Querétaro 2013”. (Plaza de Armas 3) 
 
PRI 
 
MEJORES TIEMPOS LLEGARON HACE AÑOS A QUERÉTARO: JUAN J. RUIZ 
“Los tiempos mejores llegaron hace algunos años a Querétaro y los peores se fueron hace uno del país”, 
expresó el Secretario General de la CNOP, Juan José Ruiz, al tomar protesta a Fernando Castro Nolasco como 
Dirigente Estatal de la Juventud Popular y a los 18 comités municipales del Estado.  “Yo inicié en la Juventud 
Popular, hace 12 años ante quien en esa época fuera el dirigente estatal de la CNOP y hoy Gobernador del 
estado, José Calzada Rovirosa”, expresó Ruiz Rodríguez. (Diario de Querétaro 16-A) 
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PVEM 
 
INTERESA A YAIRO DIRIGENCIA DEL PVEM 
El diputado local del Partido Verde, Yairo Marina Alcocer, reconoció el interés en contender por la dirigencia 
estatal de su partido el próximo año. Aunque la renovación de la dirigencia se llevará a cabo hasta el 2014 y 
el CEN aún no presenta la convocatoria ni los lineamientos, el legislador local afirmó que es una alternativa 
viable de su carrera política. (El Corregidor 7) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

SE REÚNEN EN COMIDA DE FIN DE AÑO 
El Gobernador José Calzada en compañía de su esposa Sandra Albarrán, encabezaron la comida de fin de año 
del TSJ. El Mandatario estatal se dijo convencido del excelente trabajo por parte de los 3 Poderes del Estado 
con miras al crecimiento y desarrollo de Querétaro, así como el liderazgo que se vive dentro de la entidad. 
Carlos Septién, presidente del TSJ, exhortó a los integrantes del Poder Judicial a trabajar en conjunto para 
generar el bienestar de los queretanos. (Noticias 1-E y 3-E. Con imagen de Jorge López Portillo y Arsenio 
Durán, en Plaza de Armas 1-La Rosa) 
 
ALISTAN PUNTOS DE PAGO PARA REFRENDO 2014  
La Secretaría de Planeación y Finanzas informa que a partir de enero próximo, estarán disponibles más de 
400 puntos de pago, incluidas sucursales bancarias y más de 296 tiendas OXXO y El Matador, en toda la 
entidad, con la finalidad de facilitar el pago del Refrendo Vehicular 2014.  El Secretario Germán Giordano, 
informó que por instrucciones del Gobernador José Calzada, por quinto año consecutivo, el Programa 
“Querétaro Cerca de Tu Economía Familiar” otorgará el apoyo económico a los queretanos que estén al 
corriente en el pago de sus contribuciones y el costo aproximado será de 450 pesos. (Diario de Querétaro 
16-A y 7-República, a.m. 9-A. Sin mención del Gobernador, en Noticias 1-A y 4-A y El Financiero Bajío 1-B) 
 
DIVERSIÓN EN PATINES 
Por tercer año consecutivo se inauguró la pista de hielo dentro del Centro Cultural Manuel Gómez Morín, al 
evento asistió Lucy Huber, presidenta del DIF Municipal; y María Eugenia Bueno, directora general del DIF 
Estatal, quienes trabajaron en conjunto para tener de nueva cuenta este espacio de entrenamiento. (Plaza 
de Armas 2-La Rosa) 
 
FOTO-NOTA “TRABAJOS DE MODERNIZACIÓN Y AMPLIACIÓN DE LA PROLONGACIÓN 
CONSTITUYENTES ORIENTE” 
La SDUOP del Poder Ejecutivo, informó que a partir de este lunes 16 de diciembre se realizarán trabajos 
preliminares para la modernización y ampliación de la prolongación Constituyentes Oriente.  Las labores 
consistirán en el retiro de señalamientos existentes, postes y masa vegetal, por lo que se restringirá el 
estacionamiento a un costado de la vialidad actual, en el tramo que va de la Universidad Cuauhtémoc hasta el 
acceso a Milenio III.  Se sugiere a la ciudadanía usar vías alternas, evitar circular por la zona de forma 
innecesaria y salir con más tiempo del acostumbrado. (Diario de Querétaro 6-A, Noticias 8-A, El 
Corregidor 3 y El Economista Querétaro 6) 
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DEMANDAS LABORALES SUMAN 348 MDP: ST 
Israel Carboney Morales, Secretario del Trabajo, dio a conocer que las demandas que han interpuesto los 
trabajadores de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, suman una derrama económica de más de 348 
millones de pesos. Detalló que los sectores que registran mayores incidencias son los centros comerciales, 
empresas de seguridad privada y las obras de construcción (El Universal Querétaro 1-A y 1-B) 
 
SE HAN REGISTRADO EN EL AÑO 23 PAROS TÉCNICOS 
La baja de 250 personas de Mabe, obedece a una contracción del mercado, que determinó una disminución 
del volumen de producción, afirmó Israel Carboney Morales, Secretario del Trabajo, quien señaló que en lo 
que va del año se han registrado 23 paros técnicos, lo que implica reducir horas laborales y por consecuencia 
el salario, pero sólo en el caso de esa empresa se ha registrado un despido masivo. Manifestó que más allá de 
Mabe no ha habido despidos masivos. (Noticias 7-A y El Economista Querétaro 4) 
 
INICIATIVA MUJER ALCANZA A 8,000 QUERETANAS 
En este año se apoyó a más de 8 mil mujeres en el estado a través del programa Iniciativa Mujer, con el que 
se busca fomentar el desarrollo económico de Querétaro, a través de la creación de nuevos negocios de 
emprendedoras. En este sentido, el Secretario del Trabajo, Israel Carboney, dijo que se ha atendido a estas 
mujeres a través de programas como Bécate, Fomento al Autoempleo y Mujeres Emprendedoras, entre otros. 
(El Economista Querétaro 3) 
 
DESPLEGADO “RECONOCE AL GOBIERNO DEL ESTADO DE QUERÉTARO A HARSCO INDUSTRIAL IKG 
DE MÉXICO S.A. DE C.V. COMO GANADOR DEL PREMIO AL MÉRITO EMPRESARIAL 2013” 
El Gobernador José Calzada Rovirosa, con el fin de distinguir a las Empresas establecidas en el estado que se 
caracterizan por sus acciones en materia de competitividad, hizo entrega del galardón en la categoría de 
competitividad al director general de Harsco Industrial IKG, José Luis Vargas Martínez, durante la ceremonia 
celebrada el pasado 27 de Noviembre. (Diario de Querétaro 22-A) 
 
DUPLICA PROMOCIÓN EN EVENTOS LA CASA DE LAS ARTESANÍAS 
La Casa Queretana de las Artesanías ha más que duplicado su participación en eventos promocionales de las 
artesanías, afirmó la directora de esta unidad comercializadora, Fernanda Tapia Palomeras, al realizar un 
balance de las actividades de apoyo a los artesanos para impulsar la venta de sus productos, así como la 
difusión de los mismos en foros nacionales e internacionales. (Noticias 34) 
 
PLANEAN AUMENTO DE INVERNADEROS 
Para 2014 se buscará incrementar la partida presupuestal para aumentar las cooperativas dedicada a la 
producción de invernaderos, opción para el campo que rindió frutos en Amealco principalmente, informó el 
director regional de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Francisco Perrusquía Nieves.  “El apoyo a la 
agricultura protegida se seguirá impulsando para el siguiente año, es una de las líneas fundamentales de 
producción en el campo, instruida por el Gobernador José Calzada y por fortuna esta alternativa ha tenido 
favorables resultados en Amealco”. (El Universal Querétaro 5-A) 
 
REHABILITAN 53 BORDOS EN AMEALCO: SEDEA 
El director regional de la SEDEA, Francisco Perrusquía Nieves, señaló que su dependencia impulsó la 
rehabilitación de 53 bordos en Amealco debido a las afectaciones en la zona que persisten a raíz de la sequía 
presentada durante los últimos años.   
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La rehabilitación de estos espacios implicó una inversión de casi 5 millones 300 mil pesos, empleados para 
mantener los recursos naturales y reducir los estragos por la pérdida de humedad en la localidad. (El 
Corregidor 11)  
 
DETECTAN RABIA EN GANADO VACUNO 
El presidente de la Unión de Ejidos “Adolfo López Mateos”, Juan de Dios Rosales, consideró necesario 
reforzar la sanidad animal del ganado vacuno en el municipio de San Juan del Río, toda vez que durante este 
año se detectaron casos de contagio por hidrofobia, comúnmente conocida como rabia en animales. (El 
Corregidor 9) 
 
FERIA MUY “ARROLLADORA” 
Más de 800 mil personas disfrutaron de la Feria Internacional Ganadera Querétaro 2013, la cual concluyó la 
noche de ayer. El reporte emitido por Protección Civil, dio cuenta de una asistencia de 51 mil 454 visitantes. 
Al respecto, el presidente de la UGRQ, Miguel Ozores Irastorza destacó la importancia que reviste para la 
Feria Internacional la ampliación a 6 carriles de Prolongación Paseo Constituyentes Oriente-Antigua Cuesta 
China- vialidad que estará concluida el año próximo. Tras agradecer a los ganaderos, expositores y 
comerciantes, de igual manera agradeció al Gobernador José Calzada, a todo su equipo de trabajo y a los 
presidentes municipales por coadyuvar a que la feria siga siendo exitosa y segura. (Diario de Querétaro 10-
A y Plaza de Armas 3) 
 
CIERRA LA FERIA CON 800 MIL VISITANTES: MIGUEL OSORES 
Al menos 800 mil visitantes tuvo la 78 Feria Internacional Ganadera, que fue clausurada anoche. Miguel 
Osores, presidente de la UGR, subrayó que el cierre cumplió sobradamente con las expectativas de la 
sociedad.  Enfatizó que tuvo la semana pasada la junta de Consejo de la Confederación Nacional Ganadera, a 
la que asistieron las 32 Uniones Ganaderas del País, para celebrar un encuentro con el Director de SENASICA, 
Dr. Enrique Sánchez Cruz; el presidente de la Confederación, Oswaldo Cházaro, y el titular de la SEDEA, 
Manuel Valdés, para valorar cómo se estará trabajando el próximo año.  El Procurador Arsenio Durán 
Becerra, indicó que un aproximado de 596 personas fueron retiradas del recinto por generar algún disturbio. 
Asimismo, puntualizó que la PGJ también realizó operativos con los vehículos que se encontraban en el 
estacionamiento para verificar que no tuvieran reportes o que los conductores no manejaran en estado de 
ebriedad. Hizo hincapié en que este año se ha tenido ‘una buena feria’ en términos generales de seguridad. 
(Noticias 1-A y 2-A -dos notas- y Plaza de Armas 3) 
 
ASISTE JCR A LA U. DE ARKANSAS 
La educación representa la adquisición de conocimientos y habilidades, así como “el fundamento del 
presente y futuro de toda sociedad”, dijo el Gobernador José Calzada Rovirosa, en la ceremonia de 
graduación de la Arkansas State University, Estados Unidos, a donde fue invitado como testigo de honor. 
Cabe recordar que el estado de Querétaro fue electo para la instalación de un campus de la Arkansas State 
University en México, gracias al trabajo que la administración del Gobernador José Calzada ha realizado en la 
entidad y la colaboración con el sector privado.  La administración del Gobernador José Calzada Rovirosa es 
reconocida por directivos de Arkansas State University por priorizar la expansión educativa superior y la 
investigación. (Noticias 1-A, Diario de Querétaro 4-A y 7-República, Plaza de Armas 1 y 10 y El 
Corregidor 1) 
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SE ALISTAN PARA LAS VACACIONES 
Más de 451 mil estudiantes de educación básica de escuelas públicas y privadas del estado, así como 17 mil 
826 profesores, saldrán de vacaciones a partir del 19 de diciembre y reanudarán actividades el martes 7 de 
enero de 2014. El Secretario de Educación, Fernando de la Isla Herrera, detalló que una vez que regresen los 
alumnos de su periodo vacacional, en el caso del nivel primaria, deberán seguirse apegando al horario de 
invierno que está siendo aplicado. (El Universal Querétaro 10-A) 
 
OTORGARÁN TRANSPORTE A 9 MIL ESTUDIANTES 
Así lo dio a conocer el coordinador del programa Soluciones, Fausto Foyo Retana, quien subrayó que 
actualmente se cuenta con 102 unidades que apoyan a aproximadamente 6 mil estudiantes. Se habla de 
alrededor de 100 millones de pesos para compra de unidades nuevas. Respecto a la fecha exacta para que 
reciban físicamente estas unidades, el funcionario confió en iniciar el siguiente ciclo escolar con varias 
unidades nuevas para poder ampliar la meta, toda vez que se encuentran en espera de que el recurso se 
aplique para posteriormente dar la salida. (El Universal Querétaro 10-A) 
 
JUEVES, ÚLTIMO DÍA DE CLASES EN NIVEL BÁSICO 
El Coordinador Operativo de la USEBEQ en Querétaro, Jaime Escobedo Rodríguez, indicó que esta semana 
460 mil alumnos de educación básica saldrán de vacaciones con motivo del periodo decembrino, será del 
jueves 19 de diciembre al martes 7 de enero. Finalizó que ha existido una inversión importante para dotar de 
seguridad a varias escuelas, por el orden de los 4 millones de pesos, con la tecnología que han decidido los 
padres de familia sea la que se instale. (El Corregidor 3) 
 
COBAQ EN EVALUACIÓN PARA ENTRAR A SISTEMA NACIONAL DE BACHILLERATO 
Doce Planteles del COBAQ fueron evaluados por el Consejo para la evaluación de la educación media 
superior, asociación civil facultada para emitir el dictamen de ingreso al Sistema Nacional de Bachillerato. 
Los resultados de esta evaluación serán dados a conocer a finales del próximo mes de febrero a través de un 
dictamen. (Diario de Querétaro 12-A) 
 
CONSTRUYEN UN CENTRO PARA PCD 
Con una inversión de 25 millones de pesos el DIF Estatal, en coordinación con la presidencia municipal de 
Cadereyta de Montes, colocó la primera piedra de lo que será el Centro Integral de Rehabilitación Regional, 
un inmueble que se terminará de construir en 2014 y que dará atención a 61 mil pacientes de los municipios 
de la zona del semidesierto.  De acuerdo con el Secretario de Obras, Pío X (sic), el centro contará con una 
construcción de mil 224 metros cuadrados y un área de terapia física, ocupacional, neurológica, de lenguaje, 
espacios administrativos, de valoración y sanitarios.  La presidenta del DIF Estatal, Sandra Albarrán, destacó 
la deuda que tenía la administración estatal con la sierra queretana, por ello el esfuerzo que se realizará con 
este centro, que acercará servicios de rehabilitación a las personas con alguna discapacidad. (El Universal 
Querétaro    5-A) 
 
EMBOLIAS SUPERAN A INFARTOS EN URGENCIAS 
Las embolias se han convertido en la segunda causa de muerte entre los queretanos y se atienden más de 
cuatro casos de pacientes al día con este accidente vascular cerebral altamente discapacitante tan sólo en la 
secretaría de Salud de Querétaro, informó su titular Mario César García Feregrino.  Se tratan de daños 
severos en el cerebro, también conocidos como infartos cerebrales, debido a la obstrucción de una arteria 
por un coágulo (embolia) o por la ruptura misma de la arteria (derrame cerebral) ocasionados por 
enfermedades como hipertensión, la obesidad y el tabaquismo. (Diario de Querétaro 11-A) 
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ANUNCIAN CONSTRUCCIÓN DE TRES UNIDADES HOSPITALARIAS 
El Secretario de Salud, Mario César García Feregrino dio a conocer que la expectativa para el siguiente año en 
materia de salud consiste en trabajar en la construcción de 3 grandes unidades hospitalarias, así como en la 
ampliación de 18 clínicas. “Estaremos iniciando con la construcción de tres grandes unidades más que el 
Gobernador José Calzada Rovirosa se comprometió a hacer, esto seguramente comenzará en febrero”, 
aseguró. (El Universal Querétaro 4-A) 
 
AVANZA LA ESQUIZOFRENIA ALERTA CESAM 
La Directora del CESAM, Esther Cetina García explica las características, detonantes y síntomas del trastorno 
de la esquizofrenia, así como su posible tratamiento. (Diario de Querétaro 10-A) 
 
SEGURO POPULAR REAFILIARÁ A 125 MIL 
El director del Seguro Popular en Querétaro, José Samuel García Sánchez, mencionó que para el próximo año, 
las metas del Seguro Popular son mejorar la calidad del servicio, afiliar a 975 mil y lograr la reafiliación de 
125 mil familias. Lo anterior, luego de que el Seguro Popular de la entidad logró la certificación en ISO 
9001:2008, lo cual genera un compromiso, dijo García Sánchez. (El Corregidor 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SUPERA PRESUPUESTO ESTATAL 24 MIL MDP PARA 2014 
En sesión de pleno del Congreso local, los diputados aprobaron por unanimidad, el presupuesto del estado 
de Querétaro para el próximo año, el cual supera los 24 mil millones de pesos. También aprobaron las leyes 
de ingresos de los 18 municipios de Querétaro, y cada cabildo tendrá que sesionar para aprobar los 
respectivos presupuestos municipales. Las transferencias municipales son de 3 mil 977 millones de pesos. 
(El Corregidor 8, El Economista Querétaro 2 y El Financiero Bajío 4-B) 
 
USEBEQ ES OMISA, AFIRMÓ MEMO VEGA 
El diputado del PAN, Guillermo Vega, indicó que este 2014, Jaime Escobedo, titular de la USEBEQ ya no 
tendrá pretexto para atender los casos de bullying y deficiencia en infraestructura educativo, debido a que se 
aprobaron más recursos para este sector. Aseveró que ha realizado un recorrido por diversas instituciones 
educativas del municipio de San Juan del Río y detectó que autoridades de la USEBEQ, son poco sensibles en 
los problemas como ausencia de baños para niños y falta de aulas. Además agregó que se debe investigar si 
existe relación de los casos de acoso escolar con los suicidios que han incrementado en el estado. (El 
Corregidor 2) 
 
ESPERA LEGISLATURA DENUNCIA VS EDIL DE TOLIMÁN 
El presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Braulio Guerra Urbiola, dio a conocer que este órgano 
legislativo no ha sido notificado de las denuncias penales que se interpusieron en contra de quién resulte 
responsable por el desvío de recursos en el municipio de Tolimán. Dijo que estará al pendiente, en el 
momento de que Asuntos Legislativos turne a la Mesa Directiva este caso, en el cual, la síndico Eloísa de la 
Cruz, y el regidor del PVEM, Carlos Quintanar denunciaron penalmente, el pasado 21 de noviembre, el daño 
patrimonial al ayuntamiento por aproximadamente 80 mil pesos mensuales. (El Corregidor 2) 
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SIN AVANCE EL CASO LA LABORCILLA, RECONOCEN 
Tras cuatro meses de haberse creado la comisión especial para la revisión del caso La Laborcilla, no se han 
tenido avances, aunque a decir del integrante de la misma, el diputado Jorge Lomelí Noriega, se han 
solicitado los resultados de las pruebas periciales de los detenidos. Al respecto, el diputado local reconoció 
que no hay avances en el caso, dado que se requiere que la autoridad estatal determine lo prudente para los 
habitantes de la comunidad. Aceptó que hace falta coordinación entre las autoridades del municipio y del 
estado. En su momento, el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, dio a conocer que tras varias 
reuniones con autoridades municipales de El Marqués y habitantes de la comunidad, no se ha llegado a un 
acuerdo. (El Economista Querétaro 6) 
 
TURISMO Y ARTESANÍA, BINOMIO QUE DINAMIZA LA ECONOMÍA: ABM 
El turismo y la artesanía es un binomio que mueve la economía local, por ello resulta trascendental la 
creación de la Casa del Artesano en el municipio de Tequisquiapan; se convierte en una palanca de políticas 
públicas para atender las demandas prioritarias de los tequisquiapenses, consideró el diputado local, 
Alejandro Bocanegra Montes, luego de que el pasado viernes se aprobó por la Legislatura el dictamen que 
crea este organismo para municipal. (El Corregidor 11) 
 
ALISTAN MECANISMO PARA ACTUALIZAR PREDIAL 
A partir del próximo año comenzará el consenso con los diputados de las diferentes fuerzas políticas para 
trabajar una iniciativa que establezca un incremento topado y gradual del impuesto predial, dio a conocer el 
diputado Marco Antonio León Hernández. (Diario de Querétaro 1-A) 
 
IMPULSAN LEY DE DESARROLLO RURAL 
A inicios del 2014 se presentará la iniciativa de Ley de Desarrollo Rural que atenderá la depreciación del 
maíz y la crisis de los lecheros queretanos, así lo destacó el diputado del PRD, Gerardo Ríos, quien dijo que se 
buscan consensos con el PAN y PRI para afinar los últimos detalles. (El Corregidor 2) 
 
BAJARAN GAS Y ELECTRICIDAD, ASEGURA RICARDO ANAYA C. 
El presidente de la Cámara de Diputados, Ricardo Anaya Cortés, calificó el pasado Periodo Ordinario de 
Sesiones de histórico por su productividad y por la trascendencia de las reformas aprobadas, ya que la 
Reforma Energética hará que bajen el gas y la electricidad, además de que abrirán las puertas a la “inversión 
productiva que permitirá la generación de miles de empleos”. (Plaza de Armas 1 y 5) 
 
RESPALDA QUERÉTARO REFORMA ENERGÉTICA 
Querétaro es la segunda entidad, después de Chiapas, en respaldar la Reforma Energética, luego de que el 
Congreso del Estado aprobó esta minuta con 23 votos a favor y 2 en contra, a pesar de la manifestación por 
diferentes organizaciones sociales que impidieron salir a los legisladores de la sede de este Poder Legislativo 
durante varias horas. Desde que inició la sesión de pleno, aproximadamente a la una de la tarde del viernes 
pasado, cerca de 100 integrantes de la Unidad Felipe Carrillo Puerto, de la asociación Yo Soy 132, del PT y 
MORENA pedían dialogar con los diputados. (El Corregidor 7, El Economista Querétaro 3 y El Financiero 
Bajío 4-B) 
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REFORMAN LEY DE HACIENDA Y CÓDIGO FISCAL DEL ESTADO 
Según información de la Legislatura Local, el viernes fue aprobada por la Legislatura la reforma a la ley de 
Hacienda del Estado de Querétaro y del Código Fiscal, con el propósito de fortalecer la hacienda pública 
estatal, ante la constante necesidad de revisión y actualización de las disposiciones que rigen el sistema 
tributario. Esto para dotar al estado de las herramientas para recaudar recursos destinados a satisfacer 
necesidades de la población. (El Economista Querétaro 3) 
 
RESALTA DIPUTADA BENEFICIOS DE LA REFORMA ENERGÉTICA 
La diputada federal Delvim Bárcenas, dio a conocer que con la aprobación de la Reforma Energética, se ha 
llevado a cabo una de las decisiones más trascendentales para detonar de forma definitiva el desarrollo del 
país. Explicó que con dicha transformación se sacará más provecho de los recursos naturales obtenidos, dijo, 
más inversión para generar investigación y desarrollo tecnológico en materia energética. (Diario de 
Querétaro 14-A y El Corregidor 10) 
 
PRESIDIRÁ ANAYA LA COMISIÓN PERMANENTE 
El presidente de la Cámara de Diputados, Ricardo Anaya Cortés, declaró formalmente concluido el primer 
periodo de sesiones ordinarias del segundo año de ejercicio la LXII Legislatura federal; y expresó que se ha 
escrito “una de las páginas brillantes de la historia moderna del Congreso mexicano”. Fue instalada la 
Comisión Permanente, que sesionará durante el receso que abarca de mediados de diciembre de 2013 al 1 
de febrero de 2014, y será presidida también por el queretano Ricardo Anaya. (Diario de Querétaro 16-A y 
Plaza de Armas 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
DECREMENTO DEL PRESUPUESTO SE REFLEJARÁ EN RECURSOS PARA CONTINGENCIAS E 
INVERSIONES, AFIRMA ANTONIO ÁVILA 
El decremento que registró el presupuesto del municipio de Querétaro en la Legislatura local que alcanza los 
61 millones de pesos se verá reflejado en la reserva de recursos con que contaba la administración capitalina 
destinada para atender contingencias el inversiones, informó el Secretario de Finanzas, Antonio Ávila Arvizu, 
quien adelantó que el próximo martes será votada en Sesión de Cabildo la propuesta de Ley de Egresos que 
alcanza los 2 mil 522 millones de pesos. (Diario de Querétaro 3-A) 
 
DUPLICARÁN RECURSOS FEDERALES PARA PROGRAMAS SOCIALES 
En San Juan del Río, se pretende incremento de hasta el 100% de recursos en los distintos programas que 
impulsa la Federación a través de la SEDATU, por lo que se prevé un presupuesto entre el municipio y el 
gobierno federal de hasta 50 millones de pesos, dio a conocer Héctor Ramírez, Secretario de Desarrollo 
Social. (Diario de Querétaro 14-A) 
 
PREVENCIÓN ES LA CLAVE: ROBERTO 
Con una inversión de 25.7 millones de pesos provenientes del Programa SUBSEMUN y recursos municipales, 
el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, inauguró el Centro Integral de Prevención Social 
(Cipres) II, ubicado en la colonia Real de España, Delegación Epigmenio González. Durante su mensaje, el 
alcalde capitalino destacó la importancia de trabajar de la mano de la sociedad en la prevención de la 
delincuencia, y señaló que con la construcción de este Centro de Prevención se podrá ofrecer a la población 
queretana un espacio digno. (Diario de Querétaro 1-A, a.m. 10-A, El Corregidor 1 y El Financiero Bajío 2-
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B. Con imagen de Arsenio Durán y Adolfo Vega en Noticias 1-A y 4-A y Plaza de Armas 1-La Roja y El 
Universal Querétaro 1-A y 12-A) 
 
COMIDA ANUAL 
Con motivo de la tradicional posada navideña del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de 
Querétaro, el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola y su esposa Lucy Huber, convivieron con 
más de 5 mil empleados y sus familias, en la unidad deportiva “Josefa Ortiz de Domínguez”. (Diario de 
Querétaro 1-C) 
 
FOTO NOTA 
La mañana de ayer en el Campo de Béisbol de la Unidad Deportiva Josefa Ortiz de Domínguez, se llevó a cabo 
la Tradicional Carrera Decembrina 2013 del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de 
Querétaro. En representación del presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, el secretario de 
Administración, Jaime Díaz Becerril, premió a los tres primeros lugares de las categorías Libre, Master “A” y 
Master “B”. (Diario de Querétaro 12-A y Noticias 5-A) 
 
DEMUELEN PUENTE DE CONSTITUYENTES 
Anoche el Municipio de Querétaro comenzó a demoler el puente de piedra que cruza Avenida Constituyentes 
frente a la Alameda Hidalgo, como parte de la rehabilitación, arquitectónica del tradicional jardín.  Al 
respecto, el Secretario de Obras Publicas Municipales, Gerardo Vega González, detalló que entre 10:00 de la 
noche y 5:00 de la mañana se llevaron a cabo los trabajos de demolición y retiro de cuatro trabes de este 
puente, para ello apuntó, será cerrada a la circulación Av. Constituyentes en el tramo de Corregidora a 
Pasteur. (Diario de Querétaro 1-A y 2-A, Noticias 5-A y Plaza de Armas 9) 
 
PRESENTAN A PRIMEROS AUDITORES SOCIALES 
Con el objetivo de conocer la opinión ciudadana, sobre los principales servicios y acciones que realiza el 
municipio de Querétaro, el auditor Superior de Fiscalización Municipal, Carlos Alberto Rentería Rivera, 
presentó a los primeros mil auditores sociales para el Sistema de Evaluación Ciudadana. Lo anterior dijo, 
para cumplir con uno de los compromisos del presidente municipal, Roberto Loyola Vera, de mejorar las 
condiciones de vida de la gente y que Querétaro sea un mejor lugar para vivir. (El Universal Querétaro 4-A, 
El Economista Querétaro 6 y El Financiero Bajío 5-B) 
 
“MANOS QUERETANAS” GENERA MÁS DE MIL PRODUCTOS: SMDIF 
Más de mil productos generan 570 mujeres de 49 comunidades, dentro del programa de Manos Queretanas, 
informó Ricardo Ortega Pacheco, director del DIF-Querétaro. (Noticias 5-A) 
 
REFORZARÁN TRABAJOS DE RECOLECCIÓN DE LA BASURA 
El sistema de recolección municipal reforzará los trabajos para recoger la basura en los próximos días, esto 
debido al incremento de residuos que se presenta, que es entre un 10 a 15 por ciento.  El Secretario de 
Servicios Públicos Municipales, Gustavo Zepeda, informó que tres unidades más se sumaron al equipo de 
recolección para fortalecer esta actividad no sólo durante el cierre de año, sino para todas las fechas. (Plaza 
de Armas 12) 
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NIEGAN CAMBIOS DE USO DE SUELO 
La regidora capitalina, Abigail Arredondo Ramos, indicó que en lo que va del año los integrantes del cabildo 
han rechazado más de 50 solicitudes de cambio de uso de suelo, principalmente de comercios y 
establecimientos en zonas habitacionales. Destacó que de cara al 2014 continuarán trabajando en apego a 
estos lineamientos establecidos por la administración municipal, por lo que se recibirán las solicitudes pero 
si no son factibles seguirán rechazando estas peticiones. (El Corregidor 6) 
 
COMPARECE ALCALDE ANTE EL MP 
El Procurador General de Justicia, Arsenio Durán Becerra, afirmó que al rendir declaración ante el Ministerio 
Público, el alcalde de Tolimán, Edgar Montes Benítez, negó la versión del diputado federal del PAN, Marcos 
Aguilar Vega, respecto a que le ofrecieron dinero para acusar al legislador de pretender extorsionarlo. Esta 
respuesta por escrito se toma como declaración del edil, por lo que se espera que avance el procedimiento 
luego de que el presidente municipal dijo desconocer los hechos. (El Corregidor 1) 
 
NO ME CRITIQUEN, CLAMA FABIÁN 
El presidente municipal de San Juan del Río, Fabián Pineda Morales, solicitó a los partidos políticos que lo 
dejen de criticar y dejen de lado los señalamientos, pues agregó que no es momento de contender. (Noticias 
5-Síguelo) 
 
INCREMENTO SALARIAL SERÁ DEL 4% EN SJR 
El incremento salarial a los trabajadores adscritos al sindicato Único de Trabajadores al Servicio del 
municipio de San Juan del Río, encabezado por Gregorio López González, no será superior al 4%, advirtió el 
secretario de Administración, Carlos Olguín González. Según señaló el secretario, las solicitudes del pliego 
petitorio para la revisión del contrato colectivo del SUTSMSJR, incluían un incremento salarial de hasta 10%, 
emplazando a huelga para el 9 de enero de 2014. (El Corregidor 10) 
 
REALIZA MUNICIPIO POSADA NAVIDEÑA 
Con la participación de más de 5 mil personas de 56 colonias y barrios del municipio de San Juan del Río, se 
llevó a cabo la posada navideña del programa social “Así Avanzamos” la cual estuvo encabezada por el 
presidente municipal, Fabián Pineda Morales, quien sostuvo que con este esquema social se ha apoyado a 
adultos mayores. (Diario de Querétaro 7-República) 
 
ALFABETIZARÁN AMEALCO 
El INEA y la CDI firmaron un convenio para reforzar la alfabetización en el municipio de Amealco, teniendo 
como testigo a Manuel Pozo Cabrera, delegado de la SEDESOL, quien destacó la importancia de la comunidad 
indígena en Querétaro.  En su intervención, Aurelio Sigala Páez, delegado regional de la CDI, dijo que “se 
trata de promover que todas las mujeres y los hombres en Amealco, sobre todo la gente mayor termine su 
primaria; y los que terminaron la primaria, terminen la secundaria”. Por su parte, Gerardo Helguera Ugalde, 
delegado del INEQ, manifestó que el propósito es estar más cerca, que conozcan los programas que el 
Presidente de la República ha enviado a todo el país. (Diario de Querétaro 10-A) 
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PEDIRÁ VEGA CARRILES MÁS RECURSOS A SANTA CLAUS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, dijo que pedirá más recursos a Santa Claus 
para dar un plus en el año 2014, toda vez que la administración municipal cerró “apretado” el 2013. Señaló 
que en el municipio seguirán apostando a la seguridad, por lo que se prevé que con las primeras 
recaudaciones se adquieran 15 patrullas para fortalecer el parque vehicular de la corporación. (Noticias 4-
Síguelo) 
 
BUSCARÁ CORREGIDORA MEJORAR LA SEGURIDAD CON RECURSOS PROPIOS 
El presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero, apeló el apoyo ciudadano con el pago de 
impuestos municipales a fin de que la administración municipal pueda seguir brindando más y mejor 
seguridad en la demarcación. El edil dijo que seguirá tocando puertas a fin de gestionar recursos para el 
municipio de Corregidora y así no bajar la guardia en materia de seguridad. (Noticias 4-Síguelo) 
 
CRECE CORREGIDORA 6 POR CIENTO AL AÑO 
El municipio de Corregidora es uno de los que crece con mayor celeridad en cuanto a número de habitantes 
se refiere, no solamente en el estado, sino inclusive en el país, así lo reveló la encargada de despacho de la 
secretaría de Obras Públicas municipales, Russet Canto Carmona. (Plaza de Armas 4) 
 
BUSCA HUIMILPAN ABATIR MIGRACIÓN 
Ubicado a 30 minutos de la capital, se encuentra el municipio de Huimilpan, el más antiguo del estado y con 
más alta migración, que ahora pretende consolidarse como un centro de ecoturismo de negocios y turismo 
de aventura. La alcaldesa, María García Pérez, destacó el proyecto de imagen urbana que pretende 
impulsarse en el 2014, por un monto de 10 millones de pesos, con el apoyo de la Secretaría de Turismo 
federal. (Noticias 4-A) 
 
ACUSA AMEALCO LICITACIÓN DESLEAL 
El alcalde de Amealco, Gilberto García, informó que este año, las más de 50 obras en materia de 
electrificación, que implicaron alrededor de 40 millones de pesos, que se realizaron en el ayuntamiento por 
parte de la CFE, no quedaron en manos de contratistas queretanos, sino en gente de Guanajuato. (El 
Universal Querétaro 6-A) 
 
“TRANSFORMARÁN MÓDULOS DE VIGILANCIA EN LUDOTECAS” 
En colonias como Satélite, Los Sauces y Jardines de la Hacienda el descuido en que se encuentran los 
módulos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal han afectado el entorno, ya que al ser abandonados 
los actos vandálicos, la agresiones y los robos se llevan a cabo alrededor de estos inmuebles; sin embargo, 
nueve módulos serán restaurados para fungir como espacios de recreación.  La Secretaría de Seguridad 
Municipal de Querétaro donó nueve módulos al INMUPRED para que este los transforme en espacios 
educativos.  En tanto, algunos módulos se sitúan en zonas donde colonos manifestaron que requieren 
vigilancia policiaca, debido a que son áreas donde la incidencia delictiva y los actos vandálicos son parte de 
su cotidianeidad. (a.m. 8-A) 
 
OLVIDAN MÓDULOS 
Entre las calles Londres y París -en Los Sauces- se encuentra uno de los módulos de vigilancia que han sido 
donados, de ahí donde una residente recuerda que desde hace 3 años el sitio está abandonado, es ahí mismo 
donde el vandalismo y los robos ocurren en frecuencia, comenta la mujer. Se destacan testimonios de 
habitantes de colonias conflictivas. (a.m. 8-A) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
INCREMENTA PRODECON 100% SUS ASESORÍAS 
Las atenciones de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en Querétaro, cerraron el año 2013 con 
un incremento del 100%, alcanzando una cifra de mil atenciones en los últimos 6 meses, informó Francisco 
Ceballos, delegado estatal de esta dependencia. (Noticias 8-A) 
 
INFRAESTRUCTURA HOTELERA CRECIÓ 633% EN 16 AÑOS  
El desarrollo de la infraestructura turística ha tenido un impacto fuerte, pues en sólo 15 años el crecimiento 
de habitaciones pasó de 600 a tres mil 800, lo que significa un incremento de un 633%, lo que subraya que 
en Querétaro se ha vivido un proceso de crecimiento acelerando, afirmó José Alberto Barroso Liñán, 
presidente de la Asociación Queretana de Hoteleros. (Noticias 8-A) 
 
EMPRESAS, LISTAS PARA FACTURA ELECTRÓNICA 
Más de 90% de los agremiados a la CANACINTRA y a la COPARMEX en Querétaro ya implementó el uso de la 
factura electrónica, la cual será obligatoria para todos los contribuyentes a partir de 2014, así lo dieron a 
conocer sus presidentes, Jesús Calderón y Mauricio Kuri -respectivamente-. (El Economista Querétaro 5) 
 
BAJAN VENTAS DEL SECTOR COMERCIO EN ESTE 2013 
El presidente de la CANACO, Roberto Ruiz Hernández, aseguró que debido a la falta de flujo económico 
durante este cierre de año, el sector comercio presenta una desaceleración del 4%, la cual podría superarse 
en los últimos días de diciembre. De acuerdo con el presidente de la CANACOPE, Eduardo Chávez Hidalgo, la 
entidad sigue en crecimiento, tanto en la formalidad como en la informalidad, pues en lo que va del año se 
han generado 500 nuevos establecimientos que cumplen con las normas municipales y con el pago de 
impuestos. (Plaza de Armas 4) 
 
DESCARTAN QUE EL SECTOR PLÁSTICO LOGRE METAS 2013 
Únicamente 80% de las metas planteadas de crecimiento para este año en la industria plástica se cumplirán, 
indicó el Director de Polímeros Nacionales, S.A. de C. V., José Luis Miranda, ello debido al decremento en las 
actividades productivas de esta rama industrial, sin embargo con respecto al año anterior el sector plástico 
en Querétaro mostró un incremento del 15%. (a.m. 3-A) 
 
PRONOSTICA CANIRAC CIERRE POSITIVO DE AÑO 
El sector restaurantero prevé un cierre de año positivo con un incremento en ventas de hasta 30% derivado 
de los festejos y reuniones que se registran en la temporada, informó el presidente de la CANIRAC estatal, 
Antonio Rosas Carapia. Previó alcanzar las estimaciones para que los empresarios puedan capitalizarse y 
tener un buen flujo de efectivo para pagar aguinaldos, y “salvar un poco el año”. (El Economista Querétaro 
5) 
 
ESPERA CANIRAC DERRAMA DE 200 MDP 
En 2013 se cerrará con al menos 500 restaurantes en funcionamiento precisó el presidente de la CANIRAC, 
Eduardo de la Parra, quien dio a conocer que este fin de año la derrama económica que se espera genere este 
sector sea cercana a los 200 millones de pesos. (El Corregidor 8 y El Financiero Bajío 4-B) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA “PLAZA DE ARMAS” 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Recuerda que el Gobernador José Calzada platicó y hasta dio una clase de historia el viernes en la Casa de la 
Corregidora, a un grupo de alumnos de la primaria “Venustiano Carranza”, quienes al preguntarles “¿Cómo 
van en la escuela?” respondieron a coro “¡Bien!”. “Pero ya queremos vacaciones”, gritó uno, a lo que el 
Mandatario dijo: “Yo también quiero”. “La verdad (el Gobernador) no tiene para cuando tomarse unos días, 
ante la desesperación de sus colaboradores”. Refiere que Natalia Carrillo García (Decana del PAN) y el poeta 
de La Cruz, Mario Arturo Ramos, estarán en el tercer o cuarto tomo de Personajes del Siglo XX queretano. 
Sergio Arturo Venegas Ramírez señala que los 251 diputados federales del PRI, Verde y Nueva Alianza 
desfilaron ordenados para entrar al salón Adolfo López Mateos de Los Pinos. El sábado, el Presidente 
Enrique Peña Nieto quiso agasajar a quienes, junto con el PAN, dieron su aval para la reforma madre, la 
Energética.  Entre los asistentes, un hombre estaba muy contento: Ricardo Astudillo, el verdeecologista que 
quiere gobernar Corregidora. “Y más contento se puso cuando el Mandatario lo saludó de mano”. Por otra 
parte, antes del mediodía del viernes todavía deliberaban los coordinadores parlamentarios sobre pasar o 
no pasar votación la Reforma Energética -fuimos el segundo estado en aprobarla- y los temas del TSJ: La 
ratificación de Carlos Septién Olivares y elección de nuevos magistrados. Se aplicó bien el presidente de los 
diputados, Braulio Guerra Urbiola para sacar todos los temas con amplia mayoría, a pesar de las protestas de 
los llamados grupos de izquierda. En otro tema, refiere que hay incertidumbre sobre el futuro de los 
institutos electorales de los estados, a partir de la Reforma Político Electoral y la creación del INEA. Se 
requieren los votos de 16 congresos locales, los cuales muy probablemente reunirá. “¿Habrá cambio de 
consejeros en Querétaro?” Este armero pudo saber que más de alguno ya hizo cuentas sobre las jugosas 
indemnizaciones que deberá desembolsar el Gobierno Estatal. Sergio Arturo Venegas Ramírez señala que 
Ernesto Cordero –el cuate de Pancho Domínguez- dejó de ser el gallo del Gobernador sonorense, Guillermo 
Padrés, quien vía tuiter declaró su amor por Gustavo Madero: “Por tu liderazgo, por llevarnos en la ruta de la 
victoria @Gustavomadero si decides reelegirte PAN cuenta con el apoyo de Sonora”. (Plaza de Armas 2) 
 
“ALGO ESTÁ PASANDO EN QUERÉTARO” 
Por Alejandro Espinosa Medina  
Comenta que el tercer eje estratégico para la última etapa de la administración estatal implica entre otras 
cosas, no dejar asuntos pendientes, ni obras sin terminar y se refiere a la equidad social, que se define como 
la política pública que asegura que la riqueza generada se convierta en la inversión más importante para el 
desarrollo presente y futuro, basada en tres valores doctrinales de la administración pública: la Libertad, la 
Justicia y la Justicia Social. (a.m. 3-A) 
 
“ME LO DIJO UN PAJARITO” 
Se presenta la actividad y seguidores de los políticos en la red: el conteo diario de los principales tuiteros, 
donde se encuentra que al Gobernador José Calzada @ppcalzada con 780 tuits y 39,066 seguidores. (Plaza 
de Armas 2) 
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“RECURSOS EXTRAORDINARIOS EN 2014” 
Por Héctor Parra Rodríguez  
Señala que recursos federales etiquetados para el 2014 serán entregados a varios municipios de Querétaro y 
para el mismo Gobierno del Estado, aquellos que fueron calificados como producto del diezmo por diputados 
federales. Presenta los conceptos, cantidades y qué municipios pueden recibir ante los proyectos 
presentados de trabajo u obra. Destaca la buena labor de gestión del Gobernador José Calzada y concluye 
que el estado y 10 municipios recibirán aportaciones extraordinarias importantísimas fuera del Presupuesto 
de Egresos que autorice la Legislatura y los ayuntamientos, “Enhorabuena”.  (El Universal Querétaro 15-A) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
La modernización de la carretera Vizarrón- Peña Blanca, infraestructura que conecta a la Sierra Gorda de 
Querétaro, es considerada por expertos como una de las acciones más importantes del año 2013. En un 
recuento realizado por el Poder Ejecutivo sobre los programas y obras más relevantes, se destaca la entrega 
de esta carretera, inaugurada en el mes de abril por el Gobernador José Calzada Rovirosa.  Sin embargo está 
pendiente el segundo tramo del proyecto, el cual requiere de 650 millones de pesos para su consumación. 
“Es un proyecto que tiene que ver con el progreso”, afirmó el Mandatario estatal. La Secretaría de Obras 
Públicas en el municipio de Querétaro inició con la remoción del puente peatonal ubicado en Avenida 
Constituyentes, frente a la Alameda Hidalgo. A partir de este domingo y hasta el próximo 18 de diciembre 
esta vialidad permanece cerrada totalmente a la circulación.  Recientemente el alcalde Roberto Loyola Vera 
anunció la destrucción de dicha infraestructura para colocar un paso peatonal, pero a nivel piso, así como un 
reductor de velocidad para los vehículos. Sin embargo, el proyecto se atrasó unos meses debido a que la 
administración no había recibido 12 millones de pesos, provenientes de fondos federales. Diferentes 
reportes ciudadanos, recibidos en la redacción de este medio, hablan de las continuas revisiones que está 
haciendo la Policía Federal sobre todo en la carretera 45 que va desde León hasta Querétaro.  Dichas 
revisiones se observan sobre camionetas de los paisanos que van transitando rumbo a los diferentes puntos 
del país, y que tienen que pasar forzosamente por el bajío.  “No queremos ser mal pensados pero en esta 
época son recurrentes las quejas de paisanos que sufren de ‘presiones’ por parte de la Policía Federal para 
llegar sin problema a sus pueblos”. La reelección de Carlos Septién Olivares como Magistrado Presidente del 
Tribunal Superior de Justicia en Querétaro pasó desapercibida. Los 25 diputados votaron de forma unánime 
para que dirija el Poder Judicial por nueve años más, es decir, concluirá dicha responsabilidad hasta el 12 de 
diciembre del 2016.  La decisión pasó inadvertida pues se realizó en la pasada sesión de Pleno, en la cual 
también se votó a favor de la Reforma Energética. Nos dicen que el Magistrado tuvo que ser escoltado por la 
Policía Estatal para salir de la Casa Legislativa, pues decenas de manifestantes esperaban a los diputados 
“para saludarlos”. Por fortuna los inconformes no lo confundieron. La Navidad es una época aprovechada por 
los dirigentes de los partidos políticos, de todos los colores, para recorrer municipios con la pretensión de 
fortalecer su empatía con la militancia. Entre los primeros en organizar una celebración de este tipo fue el 
presidente del PRI en Querétaro, Tonatiuh Salinas Muñoz, quien encabezó la llamada “Posada de Valientes”. 
Pero el priísta obtuvo doble provecho de esta idea, pues los militantes del PRI, para entrar a la posada, 
deberían donar ropa abrigadora que será entregada a familias que viven en la Sierra Gorda, donde la 
temperatura ha llegado a los 5 grados Centígrados. Fue una celebración con un noble propósito.   (El 
Universal Querétaro 2-A) 
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EDITORIAL “ARTESANÍAS” 
La Casa Queretana de las Artesanías ha desarrollado un intenso trabajo de promoción, difusión y 
posicionamiento de las artesanas de Querétaro y sus productos. La promoción de las artesanías queretanas, 
que también se impulsa a través de los DIF, tanto estatal como municipal, tiene el valor de que por diversas 
vías se está impulsando un desarrollo de calidad, que permita un adecuado posicionamiento de los 
productos que están elaborando. MäKa y Manos Queretanas, son ejemplo de un ejercicio que involucra a 
cientos de mujeres talentosas. Se trata de un esfuerzo singular, que focaliza ya a los y las artesanas de 
Querétaro como un sector productivo, de alta competitividad y que permite aportar al mercado productos de 
calidad, brindando empleo y con éste calidad de vida. (Noticias 11-A) 
 
EDITORIAL  “FERIA GANADERA” 
Con un estimado del orden de los 800 mil visitantes, así como un programa ganadero que incluyó la 
presentación de las 35 mejores empresas ganaderas de 10 estados del país, con una exposición de 400 
ejemplares, la LXXVIII Feria Internacional Ganadera concluyó con un balance exitoso. Querétaro refrendó el 
liderazgo que mantiene con ese evento, que se sigue proyectando como el mejor en su tipo en la vida 
nacional. Deja esta edición de la Feria constancia de la calidad que nos significa, producto de un esfuerzo 
sostenido del que cada nueva Feria ha dejado constancia en el ánimo de todos los asistentes. Este año, la 78 
Feria Internacional Ganadera coincide con un año que ha sido generoso para el campo, y que está 
permitiendo multiplicar los beneficios a todos los productores. (Noticias 11-A) 
 
COLUMNA “MEDIO SIGLO” 
Por Morales Obregón  
Apunta que sin hacer mucho aspaviento ni grillas Miguel Ozores cumplió a cabalidad con la organización de 
la Feria Ganadera; esto sin duda pone en apuros a quienes ya se están apuntando para ocupar su lugar el año 
entrante, porque si algo ha caracterizado al líder de los ganaderos es su amplio conocimiento del sector y sin 
duda la excelente organización de la tradicional feria; tan es así que el mismísimo Procurador Arsenio Durán 
la calificó de óptima. Por otra parte, señala que algo tendrán que hacer las autoridades, pues las vialidades y 
el transporte colapsan cuando se presenta algún grupo musical con buen cartel en la Feria. Este año no fue la 
excepción, con la presentación de la Banda MS el viernes por la noche. Morales Obregón señala que a la 
maestra Teresita Muñoz, presidenta de la Caja de Ahorros de la UAQ no la tocan ni con pétalo de una rosa. A 
pesar de no realizar informes financieros ni darle cuentas a nadie, está amenazando con embargos a 
trabajadores que están endeudados.  Los trabajadores se quejan de excesos en el cobro de intereses 
moratorios, además de la opacidad con la que se maneja esta Caja que es independiente de la administración 
universitaria. Todo parece indicar que el problema ha dejado de ser legal para convertirse en político, al 
grado de que el sindicato administrativo ha solicitado la intervención del Gobierno del Estado para evitar 
que sus agremiados pierdan su patrimonio. Morales Obregón dice: Hay que reconocer que algunos de esos 
personajes que se dedican a la "grilla" tienen capacidades hepáticas más allá de lo normal. Y para muestra 
están el alcalde de Corregidora, Antonio Zapata, y el administrador municipal de la CEA, Héctor González, 
que son archi recontra enemigos pero que el lunes pasado tuvieron que apechugar y estar juntos y hasta 
saludarse durante los Honores a la Bandera. A Héctor González el furibundo Zapata le adjudica la autoría 
intelectual de una presunta campaña de difamación vía panfletos y pintas en bardas, pero la verdad es que 
no sólo no ha podido demostrarlo, sino que, además, tampoco ha podido pararlo. Zapata tiene una piedrota 
en su zapato.  Por otra parte, menciona que los que de plano prefirieron el silencio fueron los regidores de 
oposición en el Cabildo de San Juan del Río, pues luego de que el presidente municipal, Fabián Pineda 
Morales hiciera público que algunos de ellos están haciendo mal uso de sus prerrogativas, todos se quedaron 
calladitos.   
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Finalmente, señala que la que tiene mucha, en realidad bastante tarea pendiente es la presidenta municipal 
de Pedro Escobedo, Ángeles Tiscareño Villagrán, quien todavía no termina de entender que tiene a su cargo a 
uno de los municipios más importantes del Estado y, aunque bastante desprevenida la agarraron cuando 
tuvo que entrar al quite ante la repentina salida de Graciela Juárez Montes, ya era para que empezara a 
tomar las riendas de la administración. Morales Obregón apunta que con una acción inmediata en la LVII 
Legislatura, que preside Braulio Guerra Urbiola, se disiparon en Querétaro los nubarrones de protestas con 
motivo de la Reforma energética que a nivel constitucional sacaron en alianza PRI y PAN en la Cámara de 
diputados que preside el también queretano Ricardo Anaya. Fue en cuestión de horas que la legislatura de 
Querétaro avaló los cambios constitucionales y se convirtió, si no en el primero que votó a favor (pues 
Chiapas lo hizo casi dos horas antes) sí en el primero que notificó al Congreso de la Unión la aceptación para 
efectos de su promulgación en la República. Así, con la operación política para sacar también "fasttrack" el 
aval estatal a la reforma, Braulio Guerra ganó dos palomitas en las tareas que se le encomendaron: una ante 
el gobierno de Enrique Peña Nieto y otra con el de José Calzada. Cumplió. Es algo que lo distingue y esta vez 
no fue la excepción: el sabiondo diputado "naranja" Marco Antonio León desde la madrugada del viernes 
ayudó a "cocinar" la aprobación. El Doctor convocó a una discreta sesión de Comisión de Puntos 
Constitucionales y luego dejó que el priísta Diego Foyo fuera quien hiciera la propuesta de "subir" a la orden 
del día la discusión de la Reforma energética. Ya en el Pleno, León Hernández siguió el guión que más se 
apega a la ideología de su partido, criticando la reforma.  El otro voto en contra fue de Gerardo Ríos, del PRD. 
Ríos, no obstante su muy pobre desempeño legislativo, fue el único que pudo salir por la puerta principal, 
donde se habían agolpado sus compañeros del PRD y de otras organizaciones opositoras a la reforma. Cerca 
de dos horas fueron las que tardaron en salir los otros 23 diputados que huyeron por la puerta de atrás, 
custodiados por la Policía Estatal. En medio del caos por las protestas en la legislatura, hasta el personal del 
área de Comunicación Social ayudó para detener las puertas de acceso a la sala de prensa e impedir el paso 
de los furiosos manifestantes encabezados por el conflictivo Pablo González. Morales Obregón indica que 
“gris, muy gris sigue siendo el actuar del dirigente municipal del PRI en San Juan del Río, Juan Pedro Olvera 
Olvera, quien pareciera que no existe, no pone orden, no aporta nada, no hay propuestas y tampoco 
declaraciones interesantes que pongan en los reflectores hacia el partido”.  Morales Obregón menciona que 
Alejandro de los Cobos de León deja su cargo como delegado de la PROFEPA en Querétaro, dependencia 
federal que en sólo dos años ha tenido tres titulares. Dicen los que saben que Alejandro renunció porque no 
está acostumbrado a las pugnas internas, a la lucha constante con quienes se autodenominan ambientalistas 
porque defienden a los "grillos" y al hecho que por intentar cuidar el medio ambiente está descuidando otros 
menesteres.   (Diario de Querétaro 4-A) 
 
COLUMNA “FUENTE DEL EL MARQUÉS” 
Por Juan Antonio del Agua  
Comenta que seguramente entregará muy buenas cuentas Miguel Ozores Irastorza, presidente de la UGR, 
pues la Feria 2013 lució a reventar con llenos espectaculares como el de este fin de semana. El tema vial 
sigue siendo un asunto no resuelto. Las filas para entrar y salir por las noches, son interminables a pesar del 
esfuerzo que hacen los hombres del Capitán Adolfo Vega Montoto. (Plaza de Armas 1) 
 
COLUMNA “ASTERISCOS” 
El Titular del Poder Ejecutivo, José Calzada Rovirosa, se dio tiempo para acudir a la ceremonia de graduación 
de alumnos de la Arcanzas State University en Estados Unidos. La decisión hay que entenderla como una 
diferencia a las autoridades universitarias que hace unos meses decidieron instalar en Querétaro un campus 
de tal institución. De paso, Calzada Rovirosa se convirtió en el primer Funcionario que participa en una 
graduación.  



 
LUNES 16 DE DICIEMBRE DE 2013 

 

 

 

 

Coordinación de Información y Medios  
 

Llamó la atención la reunión que ayer presidió el alcalde de San Juan del Río, Fabián Pineda Morales, en el 
parque deportivo Pedregoso, en la zona oriente de esa ciudad. Congregó a 5 mil personas provenientes de 56 
colonias de este rumbo sanjuanense que por propios y extraños califican como el de mayor peligro por la 
incidencia delictiva.  En la que fue la última jornada de 2013 del programa Así Avanzamos, Pineda Morales, 
reconoció a los líderes de las referidas colonias. Una vez que aprobaron, vía fase track los cambios 
constitucionales que implicó la Reforma Energética, los diputados queretanos colgarán el cartel de 
vacaciones en la sede legislativa y en sus oficinas administrativas. Ya de regreso atenderán los pendientes 
que dejaron del año que concluye, entre estos, la Ley que regula los espacios 100% libres de humo de tabaco 
y que aprobaron en la comisión de Salud, que preside Antonio Correa, desde el 27 de noviembre pasado. 
Depende del punto de vista con que se mire, es que será evaluado como positivo o negativo el hecho de que 
haya sido el Congreso de Querétaro, presidido por Braulio Guerra Urbiola, el primero en notificar 
oficialmente al Congreso Estatal que la aprobó, fue el del estado de Chiapas, pero el primero en avisar que lo 
había hecho, el de Querétaro. Hasta anoche sumaban los que habían avalado la Reforma. Ahora con la excusa 
de las fiestas navideñas y de fin de año, el senador de la República y uno de los aspirantes del PAN a la 
candidatura a gobernador, Francisco Domínguez Servién, se reunió con militantes de su partido en San Juan 
del Río, Pinal de Amoles, Landa de Matamoros y El Marqués. El legislador pidió hacer un fuerte esfuerzo en 
2014 para poder reconstruir México y Querétaro. En política, interpretamos convocó a trabajar para ganar 
las elecciones.  (a.m. 1-A)  
 
COLUMNA “DESDE EL MONTÍCULO” 
Por Jaime Robledo Castellanos  
Comenta que la temporada navideña ha traído un gran descontrol en el tránsito que circula por las calles, 
donde se puede observar que los autobuses de redQ continúan como antes, demasiados autobuses en el 
mismo lugar, muy poca gente en cada uno de ellos y los checadores siguen a media calle anotando quién sabe 
qué cosa. Todo como antes para los que no somos usuarios del transporte público, ojalá y los que sí, noten la 
diferencia. Jaime Robledo Castellanos comenta que la reforma energética pasó por Querétaro en ‘fast track’ 
sólo con algunos empujones y reclamaciones de la izquierda queretana, no había nada qué hacer con el voto 
de los panistas y priístas, fue votada y aceptada donde Querétaro fue uno de los primeros estados en sacarla 
adelante. Las reformas estructurales que han sido aceptadas por el Congreso han mostrado un buen trabajo 
político del PRI, ya que han hecho bloque con quien necesita. Lo que las vuelva funcionales serán las leyes 
secundarias y ahí no se ha avanzado todo lo necesario, entonces para poder ver su aplicación y resultados 
todavía falta, a excepción de la Ley Hacendaria que, como fue más una miscelánea y no una reforma 
estructural, su aplicación está clara. Jaime Robledo Castellanos señala que “Marcos Aguilar Vega recibió un 
duro revés al no haber podido soportar el testimonio de que presionaron al presidente municipal para que lo 
acusara, ya que Edgar Montes dijo no saber nada del tema cuando la Procuraduría del Estado le pidió que 
aclarara esa denuncia que nunca entendí y sí la sentí como algo mediático, posiblemente una vacuna a lo que 
saldría en el periódico Reforma al otro día, pero resultó ser un boomerang para el diputado federal”. Jaime 
Robledo Castellanos comenta que al haber en Querétaro un PAN de izquierda y un PRI de derecha es que 
cambian los gobiernos de color, lo cual es muestra de una madurez política. Por ello para el 2015 lo 
importante para el ciudadano y lo que hará que decidan su voto, serán los candidatos, las personas y eso es 
bueno. El diputado Marco Antonio León Hernández fue suspendido por su partido por seis meses, que a 
estas alturas no es más que una tarjeta amarilla, ya que en este periodo no hay proceso electoral. Será por es 
que los Aguilera están intentando obtener el registro de su nuevo partido. (a.m. 1-A) 
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CARTÓN “PUENTE PEATONAL ALAMEDA (POCOS LO EXTRAÑARÁN)” 
Pepe Gómez dibuja la avenida Constituyentes, a la altura de la Alameda Hidalgo, donde se ve el gran puente 
peatonal unido a cada lado por dos escusados sucios y apestosos. En medio del puente está un puerco 
hediondo que grita: “¡Noooo! ¡Deténganse, por favor!”, al tiempo que está a punto de ser golpeado con una 
grúa demoledora. (Diario de Querétaro 3-A) 
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